柔道教育ソリダリティー特定非営利活動法人(国税庁認定)

第10回講演会

2年間の留学を語る」「英国帰国報告

井上 康生

シドニ―五輪金メダリスト)(東海大学体育学部講師

冷…国祭文と会馆引馆書2011年6月5日(日)

於…国際文化会館別館講堂

開会あいさつと

レスチナ柔道少年交流事業報告

ソリ りがとうございます。 お集まりいただきまし 事 ダリティー しい中、 長 0 Щ NPO法人柔道 下泰裕です。 10 口 目の講 山下 本日 誠に 演会 教育 泰裕

 \mathcal{O}

2人でパレスチナを訪問し、

そ

その報告を兼ねて講演させていた研修を終えて帰国しましたので、康生が2年間にわたるヨーロッパ東リンピックチャンピオンの井上

どう呼 生」として講演していただきます。 教え子以来の は だきます。 それに先立ち、 あ まりに他人行 しかし本日は、「井上康生先 んでよいのやら分から 彼 を 「康生」と呼んでい まず昨年実施し 儀なのでいつも 生 と呼ぶに

支援をいただき今日に至っていま立以来、多くの方々や企業からごについて報告させていただきます。は、人は2006年4月の創当法人は2006年4月の創めが、まず時年実施し

す。 先日のことように思い出されます。 お招きして同 で経団連会長も務めた奥田碩様を \mathcal{O} 講演会を開催したことが、 昨 年の7 元トヨタ自 月には私と井 年 動 11月に第1 車株式会社会長 上先生 0 口 V 目

館し お 昨 \mathcal{O} きながらイスラエル・パレスチナ \mathcal{O} 0 12 後、 V たので、 .渡 中学生を日本に招き、 た二つ てご報 って柔道交流 7 \mathcal{O} 多くの方々の協力をいただ 3 橋 月 本 1 目 告いたします。その まずはその経緯などに 敏 \mathcal{O} 明 日中 に中 副 を実施いたしま 理 友好柔道館 玉 事長が 南京に開 約2週間 講

いと思います。の後に井上先生の講演会に入りた会・講演会を行った報告をし、そ

関係する記事が スラエ と思います。 そちらもぜひお読 ると思いますが、 際 入れた模様がNH ル・パレスチナの子供たちを受け の映像を見てい ではまず、昨 ル・パレスチナ交流事業に 年 12 お手元に渡って みい お時間があれば ただきます。 K で報道された 月にイスラエ ただきたい 1

(VTR上映)

こで修正いたします。
事な説明が不足していました。こり私個人ではありません。一番大らを招へいしたのは、本法人であらを招へいしたのは、本法人であ

スラエ スラエ 員 月 に I 声 ミで放映され、 というニュースは世界中のマスコ L 11 たが、 会 、をいただきました。その後、 いことやっているな!」という 昨 ·年7月、井上先生と2人でイ 0 O C ル・パレスチナを訪問した ジャ 先の パ (国 我 ック・ロ 各国から 々 スチナを訪問 [際オリンピック委 、に関 する報道 ゲ会長がイ 山 しま 下 9

スを実施しました。



者クラブでプレス・ 名が来日しました。12 古を中心とした交流を行いました。 ちを含めて総勢150人以上で稽 スラエル・パレスチナの子どもた 東海大学の望星学塾を訪 ムから8名、 꽢 12 20 月 日には、 17 日に はパレスチナの 日本外国 イスラエ カンファレ 月 19 [特派員記 問 ル 日には から 1 9 チ

境が、スポーツを通じて1日も早イスラエルを自由に往来できる環国の団長がともに、「パレスチナと

ぎ / い。 る」と発言されていたのが印象的く実現することを心から願ってい



際交流を行いました。
どもたちも交えて柔道を通した国納行光名誉館長を表敬、日本の子



にも表敬訪問 ております 日に 日 は は なスケジュー 広島を訪問。 外 務省と国 が、 しまし 当 N P たの]際交流 今日は欠 ル でした。 О 法人 非 機

> たのです。 行きたい」という返事をいただい にきつくなってもいいから、 しましたところ、すぐに「どんな 的に大変厳しくなります」と話を ただし、そうするとスケジュール れば、広島も訪問予定に入れます。 ととらえら なりませんでした。 広島を発って福岡に入らなければ 朝 ことを受けてのも せてはどうかという提案が \mathcal{O} に余裕の少ないスケジュ 玉 理 番の 事であ 両国の方々に 行日程では我 [の子どもたちに広島 飛行機に乗り、 広島に行くには る加 れかねないとの危惧か 々の売名行為だ のでした。 暁 「もし希望があ しかし、こん 子様 夕方には を見学さ 21 あっ 6 ぜひ 日 両 で 方

ち上 を行 る」という言葉には、 や原爆死没者慰霊 敬訪問し、 を作り上 原 広島では、 $\tilde{\mathcal{O}}$ 爆を受けながらも廃墟から立 いました。 が ŋ, 未来への可 平 これだけ げ た日 まず 和記念資料館の見学 パ レスチナ代表の 能 碑 秋 本の姿は、 性を感じさせ 葉前 素晴らしい都 への献花など 非常に感動 市長を表

しました。



その後、 大会にも出場しました。 ら VTRにもありましたが、 光中学校を訪問し、交流 翌 25日まで柔道教室にも参加 日 は 宗像市で開催された柔道 福岡県大牟田 しました。 市 23 日 か 内 0 Ļ É



ました。
を入れて丸坊主で出場しましたが、その姿にはびっくりしましたが、その姿にはびっくりしましたが、

ナの ど言葉を交わすことがなかった両 手は後ろに座 たのではないかと思います。 通わせて何かを感じることがで 普段は決して交わることのない 記念写真を撮り握手をしました。 チームですが、大会後には 選 動 十分ではないにしても心を 手は のバ スの中では、 前 り、 お 互 イスラエ い パ ル レ 0 ス 両

りして、心よりお礼を申し上げまいただいているメンバーの方々のお力の賜物です。この場をお借のお力の賜物です。この場をお借とができたのも、普段からご支援とができたのも、普段からご支援

ていきたいと思っています。 れるなどということも、 ナの指導者を子どもと共に受け 遣したり、イスラエル・パ できない をつくれないか、 ら、パレスチナの体育館に柔道 もイスラエル大使館と協力しなが わったわけではありません。 かし、 また、 か、 これで我 という話を進めてい 日本から指導者を派 畳だけでも提供 Þ 0) ぜひ 活 レスチ 動 が

たちの招 これらのことに感謝申し上げて、 生ボランティア4名も、 てきました。 ス 局 とうございました。 ームに付き添ってくれました。 と両国のチームと行動を共にし 長は の後の交流会でお尋ねいただき を終わりにしたいと思います。 スラエル・パレスチナの子ども チナ・ いと思います。ご静 か質問などがござい ムを成田で出迎え、 後に 12 チームを見送るまで、 へい事業に関する私の報 なりましたが、 月 17 また、 日にイスラエ 東海大学の学 聴 ましたら、 つねに両 日にパレ 光 ありが 本 ル・チ 事 ず 務

報告をさせていただきたいと思い そ 司 本 会 :: 日日 敏明副理事長より、 れでは続きまして、 ありがとうござい 中 友好南京柔道 本法人、 館」 中 国 ました。 0) 訪問 南京 橋

日 中友好南京柔道館」 訪問記

橋本

敏明

た、 だいい 副 理事 まご 長の橋本です。 紹 介に あ ず ゟ゙ゝ ŋ ま

> す。 で、 事 務 長 ŋ 11 足と私・ まし 務局から指示が出ておりますの でなるべく早く終わるようにと 8 先)ます (笑)。 簡潔にお話させていただきま ほ たように、 。 山 橋本が 下 理 井 また、 事 本日 上先生の 長 0 は 10 話 山 山 が前座を 分くら に 下理 Ł 事 あ

が、 今日 私どもは学生・大学院生を引率し さま方がお見えです。この 後ほどご紹 たしますので、 て青島を訪問しておりましたが、 好青島柔道 \mathcal{O} ん」とお断りしておりま 交流についてお話 私 I は あら 本日、 から は、 かじめ、「南京の話をい 館 会場には青島の 介があるかと思い の館 特 申し訳ござい に 長をはじめ、 中 玉 しいたします。 南京· 返連休に 日中友 、ます ませ 市と 皆

る時、 通し です 生 松前柔道 最初に受け たことが V さて、 スチナの件で、 0) て お話を聞いてイスラエルとパ イスラエ 「先生、 塾は その前に少しだけ山下先 子どもたちと練習してい あ 入れをした望星学塾の ŋ 私が ます 日 ル の先生が通訳を 私も思い起こし 本の道場には子 運営責任者なの のでお話します。

> \ \ \ 習 者といたしましても、これは大切 してあげたいです」ともおっしゃ もたちが笑顔で練習できるように した。イスラエルの先生は いる子どもの笑顔こそが平和 もパレスチナの選手にも笑顔がな な視点なのではないかと思います。 っていました。 徴してい よく見ると、イスラエ \mathcal{O} どもたちの です 中に笑顔が生 その時に、 ね」とおっし るのではない 笑顔 私たち日本の指導 柔道の練習をして 一まれるの が あ やい ります かと思いま ルの選手に は ました。 Ŕ. 良 子ど とを象 いも 練



L です。 重競 南京柔道館が設置され た。 南 京 この写真 技 0 道場に !動学校に入ったところ 右 . も笑 顔 は、 た南 が 日 あ りま 京市 中友

好

 \mathcal{O}

若

いころに

東

海

大学で柔道

 \mathcal{O}

スポ 先生に、この学校はどういうも たちで運営されています。 京柔道館 ることに驚きました。日中友好 大変充実したこのような施設が た選手を集め、合宿生活で鍛える ついて江蘇省内から徹底的に優 スリングとボクシングの3競 かと尋ねましたところ、 練習をされたこともある館 格 闘技 ーツ訓練学校とのことでした。 も、こちらを活用する 一つをとっても、 柔道とレ 設 長 が技に 備 0 カコ あ れ

たので、 スポ の一環として、させていただいき 訪問となりました。2011 ました。 支援のもと、 た次第です。 してほしいという要請がありまし こで模範演技をする指導者を派 記念行事が執り行われました。 日本文化週間 遣したのですが、 月には東海大学OBでびわこ成蹊 中友好南京柔道館開館1 2010年度の交流は、 ーツ大学の村田正夫先生を 村 田正夫先生にお願 これも皆さま方のご 本NPO法人の事 の最中で、 ちょうど南京の 11 周年 日に 年末 年3 そ $\dot{\mathcal{O}}$ は 派 \mathcal{O}

次に道場の施設につい て、

 \mathcal{O} にご説明申 道 、り口を上がると左 右側が女子の し上げます。 道場です。 側が男子



は

日

中

友好

南京

ほど立派です。 ど大学の施設とは比較にならない ですが、 百畳以上の広さを誇る立派な道場 道場を整備して設置されたもの つ取れるようになって そ れ 日中友好南京柔道館は女子 んぞれ 東海大学の女子柔道部な 公 式 の 競 技 場 お が り、 3 三 面



この写真 (右) は、 女子の 乱 取

手が何 でに ころです。 寝 ŋ 技 0 選手と覇を競っている強 0 玉 練習と、 入り 人もいます。 |際大会で活躍 方の 皆さん大変熱心で、 同 指 行 した大学院 導をしてい 日本の 、ると 化 生が す 選

週2回、 生の 正 が レートがきちんと飾られています。 かあるの 趣旨や (栄) といった言葉が書かれたプ 道 湿場に 精神である「精 い上に明るく元気です。 夕方から夜にかけて練習 ですが、 練 習 時 間、 皆さん大変礼儀 力善用」「自他 嘉納治 柔道 五. 郎 先 館



十

です 者は を受けら 東海大学で6 いる青島 先生と、 この常東 私でし が、「その内容どおりに教えて 本日出席していただいて \mathcal{O} ていろいろ伝授したの たから、 ました。 王 (チャンド 力月間、 華さんという先生は その 子どもたちの 指 ンとい 時の 導の 責任 研 う 修

> 1 ます」という報告を受けました。



後、 からも、 場には、南京在住のアメリカ国: 方以外にも柔道を習い 南京は国際都市ですから、 韓国籍の方がいらっしゃいました。 をしているところです。 ているのだそうです。 写真 分にあると思いました。 国際クラブになる可能性 (右) 日中友好南京柔道館 は後ろ受け身の練習 そんなこと たい方が来 南京 中国 が今 の道 は 籍



この写真 右 は、 村田先生の

美し ちのように必死で練習する学生 をここではひしひしと感じました。 た め多くの皆さんの記憶に残る、 会うことはありません。 こんなに真剣な眼差しに日本で出 いないのではないかと思います。 大学院生による寝技の入り方の つての日本の青年たちが持って 「何かを学びたい」という熱気 大学生の中で、この子どもた ** \ · 内 股 今の日本の中学生、 の模範演技、 それ 私をはじ から か



導者約 期間に合わせて、 ていただきました。 とで、兎沢さんという日本人会の しました。柔道の精神や考え方に 会長さんの通訳で私がお話しさせ ついて講演をしてほしいというこ これは講演会の様子です。 30 人を集 8 江蘇州の柔道 て研 修を実施



様にご提供いただいた記念品 \mathcal{O} ヤツを贈呈しているところです。 際、 この写真 村田先生が 右 は、 (株) 1 ユニ 周 年 の T クロ -記念

場

でしたが、

日本に仏教の戒

律を

今回、

私は研修や指導をする立

法を伝えた鑑真和上を通し、 見たりしながら、 となりました。 案内します」と、 だと三時間ほどで行けますからご 伝えた鑑真和上ゆかり 交流に 赴きたいという私の いただき、 ていただきました。 産 南京にある長城では、 に登録しようという運 ついて話し合い 私にとって学び 魯迅の小説にも 遣唐使船の模型を 大明寺まで案内 日本に修業の方 念願を叶え 念願を、「車 Ó 今、 地• ました。 動 揚 州 登場 があ 世界 日中 の旅

老酒で乾 ŋ 杯 こしまし

されています。 分のないトレーニング環境が実現 舎も食堂も完備されており、 事するたくさんの人々のために宿 1 た日本でいうトレー 設そのもの く見学にみえます。 学んでいます。 り、 道 になっています 場 60 ĺ 施設 名いる会員も熱心に柔道を 返しになりますが、 が省の強化選手を集め 面がとても 保護者の方々もよ から、 また、この施 ニングセンタ 充実してお 練習に従 南京の 申し

す。 援の ければなりません。 尽くしていく所存ですので、ご支 れ 努めていきたいと考えています。 特に両国の青少年や子どもたちの 今後も柔道を通して日本と中国、 えることが私たちの役割であり、 つ丁寧に種をまき、 人と人との交流ですから、一粒ず 交流を深めることができるように 大輪の花 そのような中で日本の心 ほどよろしくお願いいたしま を咲かせるように力を そして、 実りを重ねな いず を伝

南 京の 簡 単 -ではございますが、 報告とさせていただきます。 以上で

う有名な店で、

我々も大変美味し

る豆を食べて老酒を飲んだとい

あ りがとうございました。

した。 司 会:どうもありがとうござい

ぇ

れます。 して、 学部で講師をされております。こ 遠征などで海外を駆け をよく聞きます(笑)。 っしゃっていますが、 \mathcal{O} 前に少し、井上先生のご紹介をさ 本柔道男子チームの強化コーチと 上康生だ」とささやかれている声 せていただきたいと思います。 演に移りたいと思いますが、 4月から教員として大学にいら 井上先生は現在、 ではここで、井上康生先生 来年のオリンピックに向 東海大学体 また、 廊下で「井 回っておら その 0) 育 講

た。 ワー を持つであろうコーチ間のネット た。 今後の先生にとり大変大きな意味 スのコーチング法の習得に加 プログラムで英国に留学されまし 1 年にかけて、 先生は20 現地では英語の研修とイ クづくりに尽力され 0 JOCの海外研修 9 年 カゝ 5 てきま 2 え、 ギリ O 1

それでは皆さま、 拍手をもって

> す。 お迎えください。 井上康生先生で

「英国帰国報告

2年間の留学を語る

井上 康生

皆さん、こんばんは。ただ今ご紹介いただきました井上康生です。 このたびは山下先生が理事長を務められているNPO法人柔道教育 ソリダリティーに講演者としてお 招きいただき、大変光栄に思って 招きいただき、大変光栄に思って おります。またお足もとの悪い中、 ご多忙の中、たくさんの方々にご 来場いただき大変感激しておりま

す。

その反面、上司であり恩師でも

との反面、上司であり恩師でも

との反面、上司であり恩師でも

いただきます。得たのかを皆さんにご報告させてような生活をして何を感じ、何をような生活をして何を感じ、何を

た。これは決して悲観的な言葉で知さを痛感した2年間でありまし一言で申し上げますと、己の無

指導 宗教、 という印象を受けました。 だ見ぬ多くの宝物が眠っているな 触れ、 あり 法や練習 哲学、 ょせ 世界は広くそして深く、 ん。英国の語学、 思想、 技 そして柔道 術 の差などに 文化、 ま \mathcal{O}

思い づら ただければ、 聞きづらかったり、 くただの柔道家でありますので、 存 だきたいと思いますが、 11 、ます。 2知のとおり私は話のプロ さらに細かな話 、ます。 かったりすることもあるかと 最後までお付き合い 大変ありがたいと思 をさせて 意図が伝わり 皆さまご 一では 1 V た

思い 報告会に移ら りません。ではこれから、 てば、これほどうれしいことは 今後の本NPO おかしな話ですが、 また、諸 ・ます。 先輩 せ 一方の前)の活 ていただきたい 私自身の 動にお役に立 で言うの 詳細 話 لح あ が な ŧ)

英国2か所の研修拠点

思います。 まずはこの写真から始めたい

ょうか。これはスコットランドのごいさん、この恰好をご存知でしまっ

いうものです。 伝統的な民族衣装の「キルト」



ざまな経験を重ねました

した。その他、

柔道以外でもさま

が、 せ 決してその道に走ったとか、そう 最初にこの写真を紹介させていた 立った私の意志を表現するために 年間を過ごそうと心に決めて降り 以上は英国人になり切ってこの2 11 だきました。上はジャケットです 言 λ った趣味があるわけではありま 葉があるように、英国に行った (笑)。 下は実はスカート 郷に入れば郷に従え」という なのです。

なトレ ジ リンピック委員会海外研修生とし とした技術 \mathcal{O} て、 し に関する研 教習、 ユ 私 ニア・ 英国で2年 は文部科学省 Ì その目的 選手の ニング・ クラスからシニア 指 力を伸 -間の研 導 は、 諸 外国 指 \ddot{o} I 所 管 実践 外国 導 が修を行 選 \mathcal{O} ば 色手を す効 0 的 語 ノウハウ ロスキル 日 研 修、 対象 果的 いま 本 ク 才

| ムの組織体制の視察・研修などで視察・研修、英国ナショナルチーと ラスまでの育成方法と教育方法の

ンド ら成り立っています。 うど1年間でした。皆さまご存 従事しました。 があったとおり世界をまたに た。 トランドのエジンバラとイングラ ンド、スコットランド、 かと思いますが、 \mathcal{O} としてより多くの情報を得るため おりますので、 ンドンでのオリンピックを控えて た幅広いネットワークづくりに 11 さて、 海 また、先ほど光本さんから 日 北アイルランドと4つの 0) 外研修でもあったわけです。 から23年1月 口 研修期間は平成 ンドンで研 2012年には 全日本強化 英国はイングラ 11 修を行い 私はスコ 日 ウェー 21年1月 までちょ ニューチ まし 玉 掛 お ル 知 け

こともあ には、ジョージ・ 0 柔道 1 やいました。 年 連盟 ほ ŋ, ど過ごし の副会長をされ 現在は英国柔道 先生は ケア先生が たエ ジ 3 1 8 ン てい バ いら 連 口 ラ た ツ

など輝 は 時 道 \mathcal{O} てもオリンピック選手を育成する た優れた選手であり、 道場も 代は 会長でジムやジュニア 昨 年 3 は かしい経歴をお持ちです。 柔 数々のタイトル -ロッパ 営されてい 道 界 . の チャンピオンを 最 高 、ます。 指導者とし 段 を手にし 向 校位であ け 現役 \mathcal{O} 柔

す。 与えています。 く世界の柔道家に多大なる影響を の柔道に携わる先生方を迎えられ 6 た日本との \mathcal{O} を授与されました。 式を誇る「大英帝国第三級勲位」 ス女王から英国で3番目に高 る十段をお取りになり、 普及• いますし、 れ旭日小綬章も受章され 私や山下先生をはじめ数多く 指 人的交流の 日 および柔道を通じ ロッパだけでな 日本でも柔道 促進 エリザ れていま が認 い格

1 きているそうですが、 オ でお世話になりました。 ビスさんとの話では、 I の 道 最近 ド ナーであるブライアン・デ 最古の道場なのだそうで の調査では、 ・ンでは があるとの t武道: 会とい 指摘が まだ確 オランダに そこが , う道 定し ~出て

> す。 積まれてきたという経緯がありま 研 道 下 0 \mathcal{O} 修を行い、 先 家の先生たちが私と同じように 先 やい 光生方は 報では 生をはじめ数多くの日本人柔 ま な 「うちが最古だ」 さまざまな研さんを 7) この ようなので武道 道場では、 とお Щ 会

考えた上でエジンバラとロ 予 U 降 で今年まで選手として汗を流 だきました。 という、二つの地を選ばせてい が 11 めとした諸外国で研修を受ける は た塚田真希選手も、 :掲げた目標を達成できる場所と 定になっています。 以 私と同じような形で英国 Ĺ 一のようなことか 後輩 で、 今年の 女子柔道界 5 レンドン 私自 をは 夏以 して た 身

英国での研修の様子



かをご説明します。

ような研修日程をこなしていたのが、エジンバラとロンドンでどのしている写真(左上)があります

ジ・スクールに通い、 L 英語を駆使する語学力はゼロに等 た当初は、 語の勉強をしていました。 午 かったです。 前 中 は お恥ずかしい話ですが 基本 . 的 に 積極 ラン 渡英し 的 ゲ に英 1

「イエス・オア・ノー」、それくらいしか話せませんでした。英との友人に、「来た当初は、俺がいったから、コミュニケーションの仕方がまった分からなかったから、英語ででは、「イエス・オア・ノー」、それたほどです。

した。

なりとも影響を持つのだと思いま感じたと同時に「センス」が多少は努力が必要なのだということをはのが、語学力を身につけるに

は英語がペラペラなのですが、決こで笑っていらっしゃる光本さんよくしゃべるということです。それはさて、センスとは何か。それは

習得が早いというのは実感しまししかし、よくしゃべるほど、英語っているわけではありません(笑)。

パの方々はおかまい なスタイルがある一方、 の方々とアジアの方々 業があったのですが、 ぶせてくるのです。 発言に対しても質問をたくさんか クラスの中で、アジアの いろなディスカッショ 人が発言した後にものを言うよう ランゲージ・スクール なし。 が 彐 ンをする授 彐 の方々に では 混在する] -ロッパ 相] 手の いろ 口 ツ は

より ごしました。 ラスにも週に2回 う上級者クラスに参加したり、 のペースでアドバンスクラスとい なクラブチ 小学校低学年くらいでしょうか。 した。この写真に写ってい ュニア・クラスやビギナーズ・ク と練習を行いました。 道クラブや武道会の道場で、 ジンバラクラブは柔道 そういう人々の ビジネス的 ームです 午後はエジンバラ柔 な要素を取 「くらい 中で が、 週2~3 半 の 武道会は るの · 年 り入 事門 加 間 指 口 過

で なりました。 た経営をしていると感じまし に す。 知 大変新鮮でとても良い 的 加 私 障 は したことがありませ は日本でこの 害者クラス 武 道 会 \mathcal{O} 道 0 場 写真 ようなクラ で 撮 、勉強に (左) 影し た。 λ



その \mathcal{O} 運 日 あ か いりま 体力作 は たという思 本 加 かけ方や押さえ込みの 動 週 では 他、 相撲 させて に こそし 1 んひとつ 見 た。 女子だけの をしたりもしてい りのために走っ 口 6 な 開 いただい 私は特 れ 1 カゝ 勉強させて れてい でした。 ないクラスの ŧ \mathcal{O} たの 練習クラスも Ď 別にそこにも 基本的 . て、 たり、 です 指 V ました。 導 激 ただだ あり が、 な技 しい \mathcal{O} 時 ほ

参

場では

他

にも社会貢

献

活

動

 \mathcal{O}

また、 用されてい 柔道以外の 赤ち う プという活 環として、 お れもちゃ Ŕ 柔術 W を ました。 スポーツにも や合気道、 動 遊 などを も行 練習に支障 ば せるプレ われていました。 使った子どもや 空手など、 道場が イグルー が な 11 活

という 道 たものです。 るためでも 先生たちが英国で指導を行ってい いるためであり、 先生たち 似 に \exists 古と言われておりますから、 治先生が日本 ってい なってい たが、この] 場 練 から ・ロッパ 習のシステムは、 ・ます。 道 英国全土に柔道が広が 場 が日本へ修業に来ら ます。 にも及 É あるでしょう。 道場 先ほども申し上げま それは多く から渡英して設立 もともとは小泉軍 がはヨー 数多くの んだという流れ 日 口 \mathcal{O} 本とよく ロッパ最 武道会 日 英国 この ñ 本 ' ŋ L \mathcal{O}

です。

11

くとい

うのが、

主なやり方なの

して

を求

英

ラン 先 ラン 界 に ち あ 生 を たり スでも、 が ゖ なみに英国同 ス しん引す わ 柔道を広 0 れてお 柔道 ま 最 る 人 めら 初 ŋ 玉 П に川 様、 \mathcal{O} は 日 れました。 50 本の 石酒造之助 つであるフ 現 万 在 5 約 \mathcal{O} 60 柔道 3 フ 倍 万

ょ ますが、 が、 **輩** チン とをしっかり考えさせて強化 8 国は日本に比べ、 はほとんどありませんでした。 たり練習を押しつけたりする姿勢 ŧ 見 あたる人が指導を行うこともあり います。 元受けら 違いがありました。 練 グという部 海外にはありませ 後輩という考え方があ 習 シ 選手一 強い れませんでし ス 、テム プレッシャー 人ひとりにものご 分では多少なりと 0 より自 違 ん。 日 たが、 1 主性 本に は 先輩 めります -をかけ さ

に

に思 張らなくてはい 1 手 \mathcal{O} を 投げるためには 分が納得し 子どもから大人まで本当に多くの 導を行ってきましたが、英国 人々がよく質問をしてきます。 11 ? のです。 0 を崩すため す 私自身、 た感じです。 ,ると、 ったことは、 と聞き返してくるので たとえば柔道 なければ いろいろな国で柔道 「な だよ」と答える、 け ぜ手 相 この とても細 ない」という話 手の 行動に移らな ・を引っ ように で相 手を引っ か では、 いと .疑問 張 手を 相 لح る 自 指

> け ころまで質問 に 0 自 ていきます。 効率よく技術や考え方を身に 理 分 パなりに 解 度はとても早く、 納 得 してきます。 が くと、 スムー その そして 後 ズ

は

先

ほ

コ

Ì تلح

があ 指導 され ご家庭やホ ぎって能力を伸ばしていきます。 悪い点を直すことに力を注ぐ という姿勢があるのです。 まず本人にものごとを考えさせる すれば叱りますが、どんな時でも じました。 る光景です。 良いところを褒めて褒めて の人々はよく褒めます。 るよりもいかに長所を伸ばす われることですが これは家庭教育の 加 えて、 りますが、 たのですが、 の重点を置いています。 もちろん、 最近は日本でもよく ームパーティーに招 研修中、 向こうの その際に 場面でも見られ 短 悪いことを 巡所を修 たくさん 先生方は 日本で に肌で感 、褒めち 英国 傾 か Ē 待 0 向 は す 言

ます。 理 を守 勝ちたい、 ハ々に 解 英 国 しています。 るなど、 ŧ 道 [で柔道にチャ 場 という思いが当 強くなりたい、 \mathcal{O} 柔道 中ではマナ L \mathcal{O} 精 カ 神も十 レ ン -や規: ジ 7然あ 相 日 する 手に 本人 分に

とい ポ | 高 として勝 7 始める人が多く、 十歳~五十歳になってから柔道を をするのではなく、 に 一年向けのクラスもありました。 捉えていると感じ 比 った感じです。 ツとして柔道に親しんでいる べて柔道をより 敗だけを追い 武道会では、 その じまし 生 ź 涯 ポ 求めて柔道 楽し ため、三 た。 ーツとし 競 む 中 技

と俺が初 覚えているか」と質問されました。 真 先 する山下先生の師である佐藤宣践 らも頂き続けるであろう最も尊敬 与えて頂いている、また、これか 「高校生の時でした」と答えます (剣に耳を澄ませていると「お前 生が練習中に私を呼びました。 先日、 めて練習したのがいつか 私の人生に多大な影響を

だからお前も五十歳までは現役で と「あのとき、 まだまだこうしてやっているんだ。 を受けたのです。 かるか」「五十一、二歳だっ 私自身も柔道が好きで現 ます」「そうだろう。 で現役は、 佐 藤先生から、 と躊躇したの 俺が何歳だっ さすがに そういう指 その俺が 没のの です たと たか 五.

手を退いても

練習を続けている

で 身 で 指 す 導 出 カュ 来る , 6 これ 限 1) から 続 け も自ら 7 11 0

ىل

崽

、ます。

ます。 ただいたことは、 で、 うくらいホームパーティーが盛ん ずどこかの家で開 食事をしたりしながら柔道の仲間 食べたり、 カュ 0 L たちとたくさん楽しい会話をしま フ \mathcal{O} 11 た。 ています。 で、 イツシュ・ 実 ここで、 ても少し 妻や子供とよく参加させてい 、践的な英語は身につきません エジンバラでは、 パ 学校の勉強だけではなかな ブでビー お お 研 いし アンド・ 話 修 しさせていただき 期 良い思い出とな かれているとい いレストランで ルを飲みながら 間 \mathcal{O} チップスを 私 週末は必 生 活に 0

るの できる範 6 てい ました。「スコアはどれくらい 発祥の地であ L W したボー また、 なので、 自 体 ただけると助 ですか?」という質問は控え 0) はとても楽しかったの 腕 囲 前 ル 1 私もチャレンジしてみ ギリスといえばゴ で今後も続けてい 0) なのですが 数さえわからな りゴルフがとても盛 かります。 (笑)、 きた プレ で、 なく · で回 ル 1 フ

きたい 体 1

· と 思

心ってい

ま

た時期で、 で柔道の指導を行うことは 行きませんでした。 したが、 力を身につけることに集中して 渡 英後 英国以 1年 エジンバラ以外 蕳 外 は、 $\dot{\mathcal{O}}$ 基 玉 本的 は はありま あまり ての地方 な 語

米国 での研修と交流活

た。 貴重な経験をさせていただきまし ました。 で指導を行うことが増え、 \mathcal{O} 強化コーチとしての活動 2 年目に入ってからは諸外国 本当に多くの 国に行 全日本 も始 き、 8

修の に、 たい ないかという思いを抱きなが や橋本先生のお話にもあったよう 思ってきました。 私 日々を送りました。 柔道を通じて平和に貢献 は 柔道の発展に役立ちたいと 少しでも柔道界に また、 Щ 下先 貢 , ら研 でき 献 生 L

F. 界 的 終 ダ わったとき、 ル 2 状況にあるの 選 イスとして、「日 獲得ゼロ 手権で日本男子チームが金メ 0 0 9 年 という厳 口 それもふまえたア ッテ 本柔道 海 ル 外で柔道 ľ い結 ダ が危機 Δ 果に の 世

> 指導 ことがありました。 L いご意見・ご をしている場合 摘をい か」という ただい

V

学

そして、 申し上げました。 す。全力で倒しにいくことが相 け とにはきちんとした意味があると ですから海外で柔道を指導するこ あり、それが自他共栄の心である。 高め合うことができるのが柔道で 道家はたくさんいます。 に対する敬意の表明だからです。 日本の強化コーチとしての使命で これが私の東海大学での、 ん畳に上がった以上は勝ちに行く。 ました。柔道は相手を倒すことだ が目的でもありません。 そのとき私は、すぐさま反論 海外にも同じ心を持つ柔 お 互 また全 もちろ

を願 でも このご指 のです。 ました。 せ ながら自信を持って活動を し上げたことを自分に言 いただけたかは分かりません 山 ごうば 柔道の対戦相手は敵ではな 柔道界に恩返 下 先生 この活動を通し 私の意見をどこまでご理 かりです。 摘をいただいた後も、 0) お 話 に ができたこと ŧ 出 ま 11 聞 L た け カゝ

行った時の写真(左)でこれはスイスで柔道

 \mathcal{O}

指

導

を



シントンです。 こちらの写真(左)は米国・ワ



6 道 2 0 0 ました。 一教室を行いましたが、 0 0人ほどの受講生が 0 人~300人、多い ように いろいろ な国で柔 集つ 時 口 てく には [に約

ては収穫だったと思いますし、今人々に出会えただけでも私にとっ人々ばかりでした。そのような標を持って向上していこうとする標を持って向上していこうとする

いきたいです。 後も機会があれば積極的に続けて

た。

ホー

ルの

中

- 央まで先導され

柔道には深いつながりがあります。真です。もともと海軍士官学校とアナポリスの海軍士官学校での写これは米国メリーランド州で



となりまし 招待された初めて 統 \mathcal{O} して私は、 て2年間 領 前で演武や試合を行った際、 義韶先生が 講 は山 海軍士官学校に柔道の教官と 道 館 下先生の柔道に感銘を受 兀 た 戦 お招きしたのです。そ 天 後、 ルー 王 の 一 海軍士官学校に ・ズベル \mathcal{O} 日本人柔道家 人であ ト大統領 る山 大

ウ ダ す へもの 、ンスとともに入場し、 IJ が ま よず大ホ Ź 、「シドニー トが 人々に拍手で迎えられまし 来ました」というアナ 1 オリンピック金メ に 通 さ れ 4 6 た \mathcal{O} 0 で

ました。

手が沸き起こりました。これ されていました。 たシーンでは、 木桂治選手と戦った決勝戦が放映 モニターに私が全日本選手権 ました。 後 いまだに忘れられない素晴らし は、 皆さんとともに昼 その 間、 大歓声と大きな拍 私が内股で投げ 設置され 一食をとり れていた は、 で鈴



周年の年でした。 が思うにこれは柔道外交だよ」 ょ く世界で柔道着を担い 方は、「井上君はアメリカだけでな 招待を受けるにあたっていろいろ ようど日米安全保障条約締結 な調整をして下さった産経新聞 って日本の 私が訪問し は大変素晴 文化を発信 た2010 らしいことだ。 海軍士官学校 で、柔道 年は、 している。 لح 私 50 ち 12 \mathcal{O} \mathcal{O}

く思います。大変ありがたな言葉をいただけたことは、一生言ってくださいました。このよう

私はただ柔道が好きなのです。 なかげですから、その柔道に少しまた、現在の私があるのも柔道の また、現在の私があるのも柔道の また、現在の私があるのも柔道の ないだですから、その柔道に少し

ずにボロボロのバイクに乗って、 りませんでしたから、 い越 すごいスピードで私たちの車を追 ころで、 を見ることは日本ではもちろんあ がしてありました。こういう光景 ッグを持ち込むな」という貼 てすぐのところには を行いました。 トンでは、 道指導を行ったのですが、ワシン ントンやニューヨークなどでも柔 の子どもがヘルメットもかぶら 海 していきました。 軍士官学校だけでなくワシ やや荒んだ雰囲気のあると 学校付近では小学生ぐら 新興地域の学校で指導 周辺のエリアとは 「学校にドラ 学校を入っ 衝撃を受け の紙

でも柔道に興味を持ってもらいた だったので、 ま たり投げられたりという交流 の機会ですから子供たちにわずか ていなかったのですが、 たこともしたこともない子供 供たちの柔道着等は特に用意し のかという話をしたりしました。 学校に来て 組むことで何かを伝えたいと 軽くではありますが、 いるの デモンストレー 柔道とはどういう は、 柔道 せっかく をし たたち を見

やってみたいという声も上がりま だろうと感じました。 柔道は面白 ような表情に変わってい た交流の後は、 目 を生きることに精 柔道に親 た。これはうれしかったです。 でも夢や希望が持てるような生 ていました。 標を持てない らの未来は確実に変わってくる 会ったば つけることができれ 子供たちが柔道以外の かりの子供 んで欲しいのはもちろ Ļ ような暗い表情を 少し未来が開けた しかし柔道を通じ 機会があったら 一杯で、 いたち たのです。 希望や は、 ば、 今

> IJ ときに撮影したものです。 方 、オールで柔道教室に招待され ۲ 私 ム は、 が 2 0) 0 ハヘッド ット カナダの柔道ナショ 0 ショ 1 コーチです。 0 ット写真 年1月にモ (左) ナ ント ル チ 0)



持ち なの まっ が n 張っていこうな」と声 5 昔もライバルだが、 後、 わけですが、 コー 役時代は選手として、 教室への参加が実現しました。 \mathcal{L}° らも柔道 しックの ただの敵では ました。 彼は実は、 つですが、 たニコラス・ギルという選手 はたぶん同じだろう。 別れ際に彼は チとしてライバル関係にあ 0 決勝戦で内股で投げてし この時 発展の 柔道教室が終わった 彼 私がシドニーオリン からの依頼でこの ないと感じたこと ほど、 ためにお互い 「康生とは今も お前と俺の気 また現 をかけてく 対戦相手 これ 在は 現 頑 カ る

た。

てす。それをあらためて感じまし

世界平和と柔道普及を目指して



に思 ろ きな機会を与えていただいたよう 私 ŧ されたような国でした。この地で レスチナは高い壁に覆わ 際に現地 があり、 \mathcal{O} ス ありましたが、イスラエル・パレ と同じように、 チナへの訪問 \mathcal{O} いろな問題を抱えてい いろいろな活動に携わることで、 先 人生に新たな道を切り開 ほ 、ます。 ど山下 民族的または政 へ足を運びましたが、 先 は、 生からも 両国 テレビで見る 目間に深 、ます。 治的 れて閉ざ 〕 お 話 だく大 にい い溝 パ 実 が

スチナの合同練習会がありました。滞在最終日にイスラエル・パレ

あ

ŋ

゚ませ

やはり、

仲間なの

う。 両国 手を差し伸べました。 たときには、パレスチナの \mathcal{O} てあげたのです。 ルの選手が手を差し伸べて起こし てもそのままだったのにイスラエ 選手を投げた時、それまでは投げ そうして徐 さい」という号令を出しました。 って「お互い組み合ってごらんな の中でイスラエルの先生が気を遣 は見えな イスラエルの選手がパレスチナの 選手がイスラエルの選手を投げ せっかくの合同練習にも の子どもたちの 組 隔 々に慣れてくる中で、 み合おうとしない。 たりがあるの 次にパレスチナ 間 12 は、)選手が でし か 目 そ カコ ょ

Ŕ う希 かし、 実現しません。 による交流だけですべてが丸く 変わったのです。 できる力があるのだと感じました。 じました。また、 められるわけではありません。 柔道を通じて平和に貢献するとい とは本当に素晴らしいものだと感 このシーンを見たときに、 とりわけ柔道には平和に貢献 望 何 や願 かを始めなければ平 望が、 その この スポー もちろん、 時 何 ツの中で 確 柔道 柔 が、 和 収 道

私 \mathcal{O} 6 Ш では ためて感じました。 自 Ρ 貢 下先生 一献できるようになり 身がそういった活動に少しで О な 柔道教育ソリ \mathcal{O} かと思い 活 動を通じて始 、ます。 ダリテ たい 今 イ | まった とあ نج

ろいろな写真をご覧い

ただ

て、 ころです。 や教育者に足を踏み入れたば \mathcal{O} 杯 から柔道を始めましたから、 きました 仕事に一 していただいており、 人生では現役の選手として、 と歩み始 色でここまできました。 ただいており ばい :戦ってきました。 私には、 備保障株式会社の師範として残 講師や全日本の な いような経 また、 ところで 生懸命取り が、 めています。 どのような指 ありがたいことに綜合 のおかげで人には 正直なところ、 私は第二 どのような人間 眀 験をたくさんさせて りますの 確 強化 なも 今は 組んでいると かし、 この三つの 五歳の の 0 コーチとし 柔道 は見えて 漢者にな 東海大学 第一の まずは 指 でき にな 導者 精一 柔道 とき 皆さ かり 人生

よくします。 こともあるとは思うけれど、 L 4 で 11 7 す。 \mathcal{O} 頑 1 W 自分は ルなと一 「張っていこう」とい と思っている。 選手たちに 始 に成 ゚゙まっ も、「指導者とし たば 長でき 迷惑をか かりだから 、う話 ればうれ ける お 互 を

からも、 きたいと思います。 間 皆さまのご期待にそえるような人 れる人生だということを自覚 を感じています。これまでもこれ に携われることに対しても、 も尊敬する山下先生のもとで柔道 たことを幸せに思い になれるよう、 東 海大学に入学 たくさんの方々の支えら į 心に励っ ます。 教育 私が んでい を受 幸せ Ļ 最 け

私 長 英 (笑)。 角に が生ん 女を生みました。 最 後に、 渡ったのち、 で 家族に わ かけで 0 は と言っても、 エジンバラで いてです あ ŋ ź せ が、 W

恥 て、 1) 2 人 目 ず た生活 ま 恥 ず 妊 カコ かし 娠し た。 しそうに 0 0) て帰 賜 がることはない。 妻 子ども が 物だよ。 国するなんて」と してい 妊 Ŕ 娠 心して出 英国 自 まし 信 を持 [で授 たが、 充実 L か

それらを実践で活かしていく

所

家族にも精 どんな時 が 子育ての 7 たいと思います。 存 、二人とも順調に育っ 在がとても大切 V いんだ」と私 難しさを感じ ŧ 私の 杯、 は言っています。 活動 です。仕事にも、 取 ŋ には ては 組 7 点んでい います。 家族 V 、ます . き \mathcal{O}

ました。ただき、本当にありがとうござ私の拙い話を最後までご静聴

11

1

ありがとうございました。 とに、とても感動いたしま 1 司 て 素晴らしい交流をされてきたこ ました。 会 井上先生、 井上先生が あ りがとうござ 柔道 を通 L た。 L

け 0 ましたら、 会に出席なさらない方で井上先生 分ほどお時 に にご質問が この L ればと思い なっておりますが、それ Þ 後、 ませんか? 挙手 ある方が 間がござい 交流会を開 ・ます。 っでお تلح 知 1 しなたか いらせ 、ます。 らっしゃい 催 すること いただ ま 交流 で いら 10

11

、ると聞

いたことがあり

/ます。

質疑応答

に、稽古でよくお邪魔している山A:平塚の湘南校舎にある武道館

は民間 が、 ウエ ら発展してきた軍関係の大学で週 どで授業として柔道を取 派な道場だと思い 武道会のお話 がとうございました。 をいろいろとしてい 6 ンスだと、 いるところはありますか を奨励しているのはわかるの ーツマス、 11 1 \Box 及に関する質問です。 時 そこで、 ることもよくわかりました。 と申します。 口 ほ ストポイントやイギリス 間ほど柔道が取り入れら ッパには かの高等教育機関 セクターの 教育機関での ナ 海軍兵学校などで柔道 ポレ 柔道が大変普及し が出ましたが 本日 レオン戦 います。 中では非常に ただき、 は アメリカ 口 貴 いり入れ また、 ンド 争の 柔道 ? や大学な 重 な フラ っです ħ 頃 0) あ 0 お 0) カコ 7 ポ \mathcal{O} 普 日 立 れ n 7 7

ツに 当初 井 起 は、 施 源 ス 設 上 に持 お世 大変力を入れている大学で柔 大学は、パ よく目にしてきました。 が :イギリスで軍や警察関 柔道とリン 話になろうとしていたバ 0 地方でもあ ヘブリッ クし ク・ ŋ, て いる光景 バスを ス 係 \mathcal{O}

機 中学校から大学まで、 そこで優勝もしています。 出 全体的に見ると、 ノスには という話は、 関と柔道をリンクさせてい 機関との結びつきは希薄です。 ているのですが、 を数多く輩 っていないようです。 柔道の大学選手 出 多くの先生方から してい 日本に比べて教 なかなかうま 、ます。 幅広い教育 権が L きた イギ かし あ ŋ

とが たい」という表現 勉 ŋ きく貢献できるはずだと思ってお な柔道家を一人でも多く育てるこ に わ ないと感じています。 避強し、)ます。 せて あ 間 で できれば、 は を育てるのではなく、 頂きます。 な 成長し続けなけ そのためには自 V) 最 高 ただ柔道 を 0 が

ふれ誰からも応援されるよう 柔道界の発展に大 柔道家を育て 私もよく使 分自身も ればなら 人間味 強い

あり がとうございました。

Α

てみて、 カュ れ 柔道愛好者と実際にお会いになっ В .. 西 ていると 村と申します。 日 本の柔道に何が求めら お感じになり 世 界各 ました 玉 \mathcal{O}

思 そ、 井 が W を育てていくことが、 本 . О の期待に応える重要なことだと ていると感じました。 います。 上 「私は最強の柔道家を育てたい その思いに沿うだけの柔道家 柔道を愛し、 どの 山下先生のお言葉です 玉 の選手もコーチも 尊敬し、 海外の皆さ だからこ 目 標に 日 言葉を交わしていただければと思

ま 司 11 \mathcal{O} ます。 ました。 会:それ これで終了させていただき 井上先生 では時間 ありがとうござ 間 になりました

ご紹 が、 す。 ま \mathcal{O} 島 ていただきます。 ますので、 11 お話にもありまし るす。 徐 \vec{o} ただけるようなのでそちらでお 交流会に出られ 日中 介させていただいており 王 ホ こち 華さんにも交流会にご出 友好青島 ムページなどでたびたび 生が ここで少しご紹介させ 5 は おみえになってい 通 橋本副 柔道 たが、 ない方もおられ 訳 の時 館 理事長 峰さんで 本日、 から館長 ます 青 席 \mathcal{O}

http://npo-jks.jp

1 ま す。

道

部

はナショ

ナ

ル チー

A

0

シメンバ

ご理解とご支援のもと、たくさん す。 うございました。 願 おります。 の事業を進めていきたいと思 きまして、心より にたくさんの いいたします。どうもありがと 本 日は 本法人は、今年度も皆さま 雨にもか 今後とも、 方々 御礼申し上げ に か おいでいただ わ らず、 よろしくお つって 本

* *

*

ナンバ 事務局 料 ま 柔 ることが出来ます。 で配布しております。 でご連絡下さい。 道 ムページからもダウンロ 教 ー講演録をご要望の方は、 育ソリダリティ 0463-58-1211 (内線 講 演] また、 録 0 は、] 3524) ツク K ホ 無

-13-